

«Louange à Dieu,
Que la prière et la paix soient sur le Prophète, sa Famille et ses Compagnons,

Mesdames, Messieurs,

Il Nous est agréable de vous adresser ce message à l'occasion de la célébration de l'anniversaire de la Journée Nationale de la Diplomatie Marocaine, que Nous avons entourée de Notre Haute Sollicitude, pour marquer le profond intérêt et l'extrême importance que Nous accordons à Notre diplomatie, et à son rôle dans la réalisation de la grandeur, la gloire, le rayonnement et la prospérité que Nous souhaitons à Notre peuple.

La célébration de cette journée commémore l'anniversaire de la promulgation par notre grand-père feu SM Mohammed V, que Dieu l'ait en Sa Sainte Miséricorde, le 26 Avril 1956, du dahir portant création du Ministère des Affaires Etrangères du Maroc indépendant. Il a eu ainsi, que Dieu bénisse son âme, le mérite d'oeuvrer pour la libération du pays, le recouvrement de sa souveraineté nationale et son retour dans les instances internationales, en tant que membre actif aux côtés d'autres nations agissant sur la scène internationale, de veiller à la mise en place d'une diplomatie marocaine agissant dans le cadre d'une politique extérieure nationale, à la mesure de l'histoire ancestrale du Maroc et de son expérience internationale en tant qu'Etat au passé diplomatique intense et prestigieux, au cours duquel nos glorieux ancêtres ont noué des relations avec de nombreux pays, contracté divers accords et traités, fait face à des crises et des guerres, résisté aux visées et complots, et dépêché des ambassadeurs et des émissaires à l'expérience et à la compétence avérées.

L'Histoire Contemporaine enregistre que Notre regretté père, feu SM Hassan II, que Dieu ait son âme, était un fin connaisseur de l'art de la diplomatie, parfaitement au fait de ses secrets, maîtrisant ses règles et ses contours. L'histoire retiendra en lettres d'or son rôle fondateur dans l'édification de la politique extérieure marocaine, la consolidation de ses fondements, la définition de ses grandes orientations. Notre pays a pu ainsi occuper la place qui lui revient dans le concert des nations, grâce aux larges connaissances de l'histoire de feu SM Hassan II, que Dieu ait son âme, à son sens aigu de la géopolitique, Sa conscience profonde des intérêts suprêmes de la nation, Sa parfaite connaissance des rapports de force, Sa juste appréciation des données politiques internationales et de leurs exigences, ainsi qu'à sa perspicacité dans les jugements qu'il portait sur les faits et événements, la définition des objectifs et des positions et la prise des mesures et des décisions.

C'est ainsi que le Maroc a pu préserver sa sécurité et sa stabilité, conforter sa place parmi les nations, récupérer des zones occupées de son territoire, à leur tête nos provinces sahariennes, comme il a noué des relations de coopération bilatérales et multilatérales pour promouvoir son économie, réaliser son développement et assumer pleinement son rôle dans les forums internationaux et régionaux, pour contribuer aussi bien à la promotion de la communauté internationale et à l'amélioration de son organisation et de son rendement qu'au renforcement de l'action collective, à la défense de causes communes, la contribution à la réalisation de projets d'unité ou d'intégration sur la scène africaine, ou encore au renforcement des relations de concorde et de solidarité et au rapprochement entre ses frères au sein de la famille arabe, islamique et africaine. Aussi, la place privilégiée que le Maroc occupe sur la scène internationale et la considération

unanime que témoignait la communauté internationale à Notre Regretté Père lui ont conféré le statut de représentant de plusieurs continents et organisations internationales. Ce sont là quelques uns des précieux acquis de son immense legs.

Mesdames et Messieurs,

Les acquis de la diplomatie marocaine sous le règne de Notre Regretté Père constituent un précieux capital que Nous nous sommes engagés, depuis notre accession au trône de nos glorieux ancêtres, à fructifier au mieux, à en améliorer les instruments et les mécanismes pour accompagner les mutations enregistrées sur le plan intérieur et dans notre environnement régional et à veiller à le perpétuer pour être au service de Notre projet social, démocratique et moderniste.

L'importance de la diplomatie réside dans le fait que la réussite de toute stratégie de développement dépend autant des moyens propres de l'Etat que de la capacité de celui-ci à exploiter les opportunités d'extension et d'échange fructueux offertes sur le plan extérieur. Car une forte présence sur le plan international est tributaire du dynamisme de l'activité intérieure, puisque la confrontation entre les Etats ne revêt plus un caractère sanglant, mais se fait désormais sur le terrain de la compétitivité pour la conquête des marchés extérieurs grâce au développement de la productivité nationale. Partant, la diplomatie n'est plus l'instrument de la politique extérieure seulement mais aussi l'un des moyens de réaliser les objectifs de la politique générale de l'Etat qu'ils soient purement extérieurs ou intérieurs.

De la même manière que le Maroc a abordé avec succès les questions prioritaires de chaque étape historique, sa diplomatie se doit aujourd'hui de se mobiliser pour capitaliser la nouvelle image que nous avons accréditée auprès de l'opinion publique internationale, l'image d'un Maroc démocratique et moderniste, mobilisé autour de son Souverain, un exemple de modération et de tolérance. Elle doit également oeuvrer activement et avec sérieux à prospecter de nouveaux espaces de coopération économique, à approfondir la dimension stratégique du Maroc afin d'en faire un partenaire modèle de tous les pays, dans la perspective d'un partenariat volontariste et solidaire exemplaire, à consolider la position du Maroc en tant que pôle régional d'avant-garde et facteur de stabilité et de paix dans son environnement maghrébin, arabe, islamique, euro-méditerranéen, africain et américain, à tirer le meilleur profit de la mondialisation, à s'intégrer dans l'économie globale, tout en atténuant leurs retombées négatives sur notre développement, et à donner un nouveau souffle à nos relations extérieures.

Mesdames et Messieurs

La diplomatie qui se résume, dans sa conception classique, à l'organe du ministère des affaires étrangères et aux missions diplomatiques, fait aujourd'hui face à de grands défis en raison du développement fulgurant des médias et des moyens de communication et de transport, de l'extension continue de la coopération internationale, de l'ouverture des sociétés les unes sur les autres dans le cadre d'une mondialisation globale, de l'interdépendance des questions internes et externes, de l'inscription de nombreux sujets techniques et complexes à l'agenda de la politique extérieure comme l'économie, le commerce, la finance, la monnaie, l'emploi, l'immigration, la sécurité, l'environnement,

les droits de l'homme et la culture, l'intervention de nouveaux acteurs dans l'action diplomatique tels que les assemblées parlementaires, les collectivités locales, les organisations non-gouvernementales, les entreprises et même des personnes tels de grands créateurs, des intellectuels, des artistes, des champions sportifs, sans compter la place éminente qu'occupent les nouvelles organisations internationales à vocation économique, financière et commerciale au rôle législatif distingué et l'importance sans cesse croissante de la diplomatie préventive.

Les mécanismes traditionnels de la coopération bilatérale et multilatérale qui présidaient à nos liens traditionnels ont atteint leurs limites. Ils ont à présent besoin d'un saut qualitatif fait d'audace, de créativité et d'innovation quant aux méthodes et objectifs.

C'est pourquoi nous avons pris l'engagement de tracer les grandes lignes d'une orientation prospective pour relever ces défis et de redoubler d'efforts en vue d'élaborer un cadre institutionnel nouveau afin que le Maroc assume le rôle d'avant garde auquel le prédisposent le capital de ses relations historiques, son rayonnement spirituel, sa situation géostratégique et son projet de société démocratique et moderniste. Notre but étant d'édifier une diplomatie solide pour consolider le rôle du Maroc en ce début du troisième millénaire.

Cela nécessite, en premier lieu, le renforcement de la capacité de coordination de la diplomatie traditionnelle, tant au niveau de l'administration centrale que des missions diplomatiques afin qu'elle soit en mesure d'assurer le suivi et d'impliquer tous les acteurs non gouvernementaux dans l'action diplomatique, de consolider la diplomatie non gouvernementale associative, parlementaire, économique, culturelle, médiatique, et d'être plus présente dans ce nouvel espace où notre absence a longtemps été mise à profit par les adversaires de notre intégrité territoriale.

Cela requiert également de l'ambassadeur, en plus de la haute compétence diplomatique et du rôle de représentant auprès de l'Etat où il est accrédité, de jouer un rôle actif pour concrétiser les aspirations nationales et d'ouvrir de nouvelles perspectives pour les intérêts politiques, économiques et culturels de son pays. L'ambassadeur se doit aussi d'être ouvert sur son environnement avec ses différentes composantes, sans perdre de vue la nécessité de la diffusion du message du Maroc et la promotion de son image en tant que forteresse où flotte l'étendard de la démocratie, de la modernisation, de la dignité humaine, de la modération et de la tolérance islamique. Il doit aussi oeuvrer inlassablement pour attirer l'investissement productif, veiller aux intérêts de Nos chers sujets établis à l'étranger et leur transmettre la haute sollicitude dont Notre Majesté les entoure et Notre souci de les voir demeurer attachés à leur identité et mettre leurs compétences au service de leur pays.

Aussi, le rôle du diplomate revêt-il une importance capitale et constamment renouvelée, puisqu'il est devenu le pivot et l'intermédiaire incontournable entre les décideurs en matière de politique étrangère et de politique intérieure, sachant que le premier domaine est le prolongement du second. Le diplomate utile à son pays est aujourd'hui celui qui cultive si bien le sens de la communication, la vision globale et le pouvoir de synthèse pour en faire une pièce maîtresse au service de la diplomatie de son pays à même de lui permettre d'assumer pleinement sa mission dans la mise en oeuvre de la politique extérieure nationale et la réalisation de ses objectifs.

Mesdames et Messieurs,

L'un des objectifs stratégiques de notre diplomatie consiste à mieux s'adapter aux mutations internationales dans le but de parvenir à une plus grande intégration dans l'économie mondiale afin de servir le Maroc, de renforcer ses structures, de le préparer à faire face aux défis et de réaliser un meilleur partenariat maroco-euro-méditerranéen.

Nous veillerons à aller de l'avant sur la voie des réformes internes et de la consolidation des bases de la démocratie et des droits de l'homme pour en faire le socle de Notre diplomatie.

Parallèlement, Notre diplomatie se doit d'élargir les perspectives de Notre action et le cercle de Nos relations économiques et commerciales au-delà de l'espace euro-méditerranéen en direction des Amériques et de l'Asie afin de diversifier nos liens, d'atténuer Notre dépendance et d'élargir le champ de Notre coopération.

Le Maroc, qui appartient à d'autres ensembles régionaux avec lesquels il entretient des liens particuliers, où se mêlent affectivité, sens du destin commun, exigences de la coopération et défense des intérêts bien compris, se doit de demeurer fidèle aux valeurs et objectifs d'unité, de solidarité, de coopération et de bon voisinage avec ses frères et amis du Maghreb Arabe, d'Afrique et du Monde arabe et islamique. Il doit également assumer pleinement son rôle au sein de ces ensembles et oeuvrer, avec sérieux, sincérité et persévérance à la concrétisation de ces valeurs et à la réalisation de ces objectifs et espérances, tout en étant solidaire des pays du Sud dans leur action pour un développement durable, le règlement du problème ardu de l'endettement, et relever les défis de la mondialisation, en demeurant actif dans les domaines de la préservation de la paix, de la défense de la légalité internationale et de l'aide humanitaire.

Si l'objectif suprême de Notre diplomatie est de consacrer le Maroc en tant que pays ayant recouvré son intégrité territoriale, en tant que partenaire respecté, dont l'avis compte auprès des grandes puissances, et défenseur des intérêts des pays en développement dans un monde en pleine mutation, le Royaume a également, à l'instar de tous les Etats, des intérêts vitaux qui ne doivent souffrir aucune concession, quel qu'en soit le prix ou les sacrifices à consentir. Le grand défi que doit relever notre diplomatie est de concilier entre la défense de ces intérêts, la préservation de la paix, le bon voisinage, la coopération et la poursuite de l'action en faveur de la complémentarité régionale, tout en veillant à qualifier les ressources humaines et à mettre à niveau les mécanismes nécessaires.

Nous tenons à ce que Notre diplomatie demeure attachée à ses spécificités de pondération et de réalisme sans jamais faillir, de modération sans céder sur les principes, de souplesse sans perdre de vue les objectifs visés, de respect du droit et de la légalité internationale sans se lasser de revendiquer la justice et l'équité, de recours au dialogue comme meilleure voie de règlement des conflits sans hésiter à dénoncer les semblants de dialogue.

Mesdames et Messieurs,

A l'occasion de cette rencontre, Nous sommes heureux de rendre hommage à nos honorables ambassadeurs, ambassadrices, aux hommes et femmes de notre diplomatie, membres de ce Club que Nous ne considérons pas comme une simple association de hauts fonctionnaires des affaires étrangères - la diplomatie étant une noble mission et non

une simple fonction administrative -, mais un club où se rencontrent les expériences et les compétences diplomatiques accumulées par des générations successives de nos diplomates. Outre le rôle qu'il s'assigne sur les plans culturel et social, Nous attendons de lui qu'il consolide ses liens avec les clubs similaires de par le monde.

Que Dieu vous rétribue pour les précieux services rendus à votre patrie et à votre Roi et qu'il fasse que vous restiez mobilisés à son service dans le même esprit de loyalisme et de fidélité que nous vous connaissons.

Que la paix, la Miséricorde et les Bénédictiones du Très Haut soient sur vous».